



Projekt: Aktion Sonnenstrahl

Kurzbeschreibung: Schülerinnen und Schüler der 7. bis 10. Jahrgangsstufe besuchen ältere Menschen in Pflegeheimen im Einzugsgebiet der Schule UND beschäftigen sich mit den Bewohnerinnen und Bewohnern der Pflegeheime.

Schularten: Realschule

Fach / Fächer: Evangelische und Katholische Religionslehre, Ethik, Sozialwesen

Jahrgangsstufen: 7 - 10

Fächerübergreifende Bildungsziele: Berufliche Orientierung, Bildung für nachhaltige Entwicklung, Familien- und Sexualerziehung, Gesundheitsförderung, Politische Bildung

Lehrplanbezug: ER7 Lernbereich 1: Bereicherung durch Verschiedenheit?;
 ER8 Lernbereich 4: Diakonie – praktizierte Nächstenliebe;
 ER9 Lernbereich 4: Gelebter christlicher Glaube;
 ER10 Lernbereich 4: Verantwortung übernehmen;
 Eth7 Lernbereich 2: Sich für andere einsetzen;
 Eth9 Lernbereich 2: Arbeit und Leistung in Schule und Beruf;
 Eth10 Lernbereich 3: Angewandte Ethik: Medizinethik;
 KR10 Lernbereich 1: Grenzen erkennen – auf der Suche nach dem rechten Maß;
 Sow8 Lernbereich 3: Verantwortung für sich und andere übernehmen;
 Sow8 Lernbereich 4: Menschen mit Beeinträchtigungen;
 Sow9 Lernbereich 3: Quartäre Sozialisation im Alter;
 Sow10 Lernbereich 3: Lebenskrisen als persönliche Herausforderungen;

Projekt durchgeführt von:

Schülerinnen und Schülern der Jahrgangsstufen 7 - 10 an der Markgraf-Friedrich-Schule Staatliche Realschule Rehau

Außerschulische Partner: Diakonie, „Einrichtung der Rummelsberger“

Projektbeschreibung:

Im Rahmen dieses Projektes beschäftigen sich Schülerinnen und Schüler altersgerecht im Unterricht mit verschiedenen Themenaspekten rund um Pflege, Alter, Verschiedenheit, Inklusion u. a. Parallel dazu besuchen sie wöchentlich oder vierzehntägig (je nach Absprache) ältere Menschen in Seniorenwohneinrichtungen in Rehau (Diakonisches Sozialzentrum), Schwarzenbach/Saale (Haus Saalepark) und Oberkotzau (Lutherstift) – je nach Nähe zum Wohnort. Sie gehen mit den älteren Herrschaften spazieren, leisten ihnen Gesellschaft, indem sie sich u. a. in vielen Gesprächen mit ihnen austauschen und gemeinsam Gesellschaftsspiele spielen. Die Schülerinnen und Schüler berichten, dass sie viele Geschichten von früher hörten, die sie z. T. sehr interessant finden.

Gelegentlich beteiligen sich die Schülerinnen und Schüler auch an der Organisation und Gestaltung von Seniorennachmittagen in den sozialen Einrichtungen.

Das Projekt Sonnenstrahl läuft bereits seit über zwölf Jahren und wird von allen Beteiligten sehr geschätzt.

Nach einer Auftaktveranstaltung in der Diakonischen Einrichtung in Rehau werden die Jugendlichen von den zuständigen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern der Diakonie in ihre Aufgaben eingewiesen und den zu betreuenden Personen zugeteilt. Gegen Ende des ersten Schulhalbjahres findet ein gemeinsames Treffen in der Schule statt, bei dem es um den gemeinsamen Erfahrungsaustausch geht. Am Ende des Schuljahres wird das jeweilige Projekt mit der Übergabe der Zertifikate in einem feierlichen Rahmen abgeschlossen.

Inzwischen bestehen zwischen einigen Seniorinnen bzw. Senioren und Jugendlichen intensive Freundschaften, die seit mehreren Jahren gepflegt werden. Die Besuche der Schülerinnen und Schüler werden sowohl von den älteren Menschen als auch von den Jugendlichen als sehr bereichernd empfunden.

In diesem Schuljahr betreut eine Schülerin eine ältere Dame in deren Wohnung, wo sie sie regelmäßig besucht. Für das kommende Schuljahr ist geplant, die „Aktion Sonnenstrahl“ in den Pflegeheimen auf die Betreuung zu Hause. Das bereits in diesem Rahmen bestehende Projekt „Ventus“ wird seit ein paar Jahren von einer Mittelschule ausgeführt und soll nun auf die Realschule ausgeweitet werden.